



COMMUNIQUE DE PRESSE

**À la veille des Jeux Olympiques de Paris 2024,
un Sommet inédit en faveur du sport, de la jeunesse et du développement durable**

[Mise à jour le 21 août 2024] **Paris, le 25 juillet 2024 – Le premier Sommet du Sport pour le Développement Durable (#Sport4SD), la plus grande réunion jamais organisée sur ce sujet a eu lieu en pré-ouverture des Jeux de Paris 2024.** A cette occasion, la France et le Comité International Olympique (CIO) ont souhaité donner le coup d'envoi d'un mouvement inédit pour accélérer d'ici à 2030 la contribution du sport aux Objectifs de développement durable (ODD) des Nations-Unies.

À l'invitation du président français, Emmanuel Macron, et du président du CIO, Thomas Bach, ce Sommet a réuni 500 participants – chefs d'Etat et de gouvernement, dirigeants d'organisations internationales et de banques publiques, membres du Mouvement olympique et athlètes engagés, représentants de la société civile et jeunes citoyens – et a donné lieu à des engagements politiques, financiers et sportifs, ambitieux et mesurables.

Sur le plan politique, les engagements de l'Accord de Paris pour le Sport et le Développement Durable ont recueilli le soutien de plus de soixante chefs d'État et de gouvernement et dirigeants d'organisations internationales, auxquels le secrétaire général des Nations Unies, António Guterres, a donné rendez-vous au Sommet de l'avenir en septembre prochain. Cet Accord, auquel le Mouvement olympique s'est joint, se décline en dix engagements autour des cinq grandes priorités du Sommet (voir annexe) :

- l'éducation et l'emploi, pour rendre le sport accessible à tous les élèves dans le monde, au moins trente minutes par jour, et favoriser l'employabilité et l'acquisition de compétences par le sport, qui est le troisième espace d'éducation après la famille et l'école ;
- la santé et la nutrition, pour réduire de 15% la prévalence de l'inactivité physique d'ici 2030 et améliorer la santé, la nutrition et le bien-être des individus, dans la perspective du futur Sommet *Nutrition for Growth* (N4G) de mars 2025 et alors que les collégiens ont perdu un quart de leurs capacités physiques au cours des quarante dernières années ;
- l'égalité et l'inclusion, pour rendre l'activité physique et sportive accessible à toutes et à tous, alors qu'une femme sur trois ne parvient pas à pratiquer une activité physique suffisante et que 15% de la population mondiale est en situation de handicap, avec une attention particulière portée à la situation des réfugiés ;
- le financement et la mesure d'impacts, pour libérer tout le potentiel du sport par la mobilisation des investissements et la mesure d'impact ;
- la durabilité et l'héritage, pour organiser des événements sportifs plus durables et responsables, alignés sur l'Accord de Paris sur le climat. **Le président du Sénégal, Bassirou Diomaye Faye, a ainsi confirmé son souhait d'accueillir la deuxième édition du Sommet**

#Sport4SD à l'occasion des Jeux Olympiques de la Jeunesse (JOJ) de Dakar en 2026, premier événement olympique jamais organisé en Afrique.

Sur le plan sportif, les responsables des plus grandes compétitions sportives internationales ont annoncé des engagements significatifs :

- le CIO, par la voix de son président Thomas Bach, a annoncé une hausse de 10 % du budget qu'il consacre à la Solidarité Olympique, porté à 650 millions de dollars pour 2025-2028. Ces fonds soutiendront les athlètes et les programmes de développement du sport partout dans le monde. Cette augmentation du budget aidera également les Comités Nationaux Olympiques (CNO) à contribuer activement à la stratégie du CIO visant à renforcer le rôle du sport en tant que partenaire important des ODD des Nations Unies ;
- Le comité d'organisation de LA28, par la voix de son président, Casey Wasserman, respectera son engagement de subventionner et de développer, à hauteur de 160 millions de dollars, le sport pour la jeunesse dans les parcs de Los Angeles d'ici 2028 ;
- Le président de la FIFA, Gianni Infantino, a annoncé qu'un programme ambitieux sera lancé pour installer 1000 terrains de football durables dans les écoles et ainsi soutenir les Objectifs de développement durable à horizon 2030. Cette initiative s'inscrit dans le programme *Football for Schools* de la FIFA, qui vise à rendre le football plus accessible aux garçons et aux filles, et à renforcer les compétences de vie des jeunes à travers le football. La FIFA réinvestit la majorité des revenus générés par ses compétitions phares dans le développement du football. Sur la période allant de 2016 à 2026, à travers le programme *FIFA Forward* mené dans les 211 pays membres de la FIFA, 5 milliards de dollars seront investis dans le développement durable du football, partout et pour tous. Un engagement mondial fort pour la jeunesse et l'avenir ;
- le commissaire adjoint de la NBA, Mark Tatum, a annoncé aujourd'hui que la NBA collaborera avec l'AFD et d'autres partenaires du monde entier pour construire 1000 terrains de basket en Afrique au cours de la prochaine décennie. Cette initiative fait partie des efforts déployés par la ligue pour créer davantage d'espaces où les jeunes peuvent apprendre à jouer au basket, et témoigne de son engagement à utiliser le pouvoir transformateur du basket-ball pour contribuer à l'écosystème sportif africain et au développement socio-économique du continent ;
- le Sommet du Sport pour le Développement Durable a l'ambition de devenir un rendez-vous récurrent des grands événements sportifs.

Sur le plan financier, le Sommet a abouti à de premières annonces concrètes :

- les banques publiques de développement et autres institutions réunies au sein de la coalition *Sustainable Development through Sport¹* du mouvement *Finance en commun (FiCS)* s'engagent à investir dix milliards de dollars, au plan domestique et international, dans des infrastructures sportives de proximité, inclusives et durables, d'ici à 2030 – échéance des ODD ;

¹ Les institutions membres de la coalition *Sustainable Finance through Sport* sont les suivantes : ADFIMI, AFD, ALIDE, BOAD, CAF, ICS, JICA avec European Network of Academic Sports (ENAS), GiZ, UNESCO, IOC, IPC, Paris 2024 and Dakar 2026. Elles ont été rejointes à l'occasion du Sommet #Sport4SD par six nouvelles banques : Bancoldex de Colombie, BRD du Rwanda, Caisse des Dépôts et Consignations de France, CDG du Maroc, CDP d'Italie and DBSA d'Afrique du Sud.

- le premier fonds à impact pour le développement par le sport sera présenté pour être doté financièrement lors de la réunion des ministres du G7 sur le sport pour le développement du 24 au 25 octobre 2024 à Pescara, puis début 2025 lors de la cinquième édition du Sommet FICS en Afrique du Sud ;
- pour la première fois, Proparco et IFC – les branches privées respectives du groupe AFD et du groupe de la Banque mondiale – unissent leurs forces avec *Helios Sports and Entertainment Group* pour accroître de manière significative les investissements dans les industries du sport et du divertissement en Afrique. Ce partenariat majeur jouera un rôle de catalyseur pour le développement de l'écosystème, favorisant les opportunités économiques ainsi que l'inclusion sociale ;
- le groupe AFD investira 500 millions d'euros dans le sport pour le développement durable d'ici 2030.

Pour faire progresser nos connaissances communes sur ce sujet inédit et innovant, les groupes de la Banque mondiale et de l'Agence Française de Développement travailleront ensemble sur un nouveau rapport qui explorera la contribution du sport au développement durable.

Enfin, **pour mesurer l'impact de ces engagements**, les participants se sont engagés à mettre en place une approche d'évaluation alignée et cohérente et ont pris note de la création d'un Institut français de recherche sur le sport et le développement durable avec le soutien de plusieurs acteurs privés.

Dans le cadre du Sommet #Sport4SD, un premier recensement des initiatives des États en matière de sport et de développement durable et de leurs engagements additionnels a également été réalisé à l'occasion de ce Sommet et est accessible sur le site web du Sommet #Sport4SD [ici](#).

*« Le sport, vecteur de solidarité et de dépassement, doit nous permettre d'avancer pour répondre à tant de nos défis communs et en particulier investir dans nos prochaines générations d'athlètes : l'éducation, la santé, la nutrition. C'est fort de cette conviction que nous accueillons au Louvre le premier sommet du Sport pour le Développement durable, avec cet accent particulier sur notre jeunesse. Notre objectif : remporter, en équipe, cette partie contre la fatalité, et pour les générations futures. À Paris doit s'écrire une nouvelle page de notre histoire sportive, fraternelle, universelle. », déclare **Emmanuel Macron, président de la République française**.*

*« Les Jeux Olympiques sont du sport. Et plus que du sport. Le sport, c'est la santé. C'est l'inclusion. C'est le respect. C'est la solidarité. C'est la paix. Avec les réformes de notre Agenda olympique, le CIO s'engage à renforcer le rôle du sport en tant que partenaire important pour la réalisation des Objectifs de développement durable des Nations Unies. Quelle que soit votre mission : rejoignez-nous pour rendre le monde meilleur grâce au sport. », ajoute **Thomas Bach, président du Comité International Olympique (CIO)**.*

*« C'est un très grand honneur d'avoir eu la charge de rendre possible le plus grand sommet jamais organisé sur le Sport pour le développement durable. Le groupe AFD, avec ses filiales Proparco et Expertise France, continuera à s'engager sur ce thème avec tous ses partenaires, notamment dans le cadre du mouvement Finance en Commun (FiCS). » précise **Rémy Rioux, directeur général de l'Agence française de développement (AFD) et président du mouvement Finance in Common (FiCS)**.*

À propos du Comité International Olympique

Le Comité International Olympique est une organisation internationale non gouvernementale, civile et à but non lucratif, composée de volontaires, qui s'engage à bâtir un monde meilleur par le sport. Il redistribue plus de 90 % de ses revenus au mouvement sportif au sens large, soit chaque jour l'équivalent de 4,2 millions de dollars (USD) pour aider les athlètes et les organisations sportives à tous les niveaux dans le monde.

À propos du Groupe AFD

Le Groupe AFD contribue à mettre en œuvre la politique de la France en matière de développement durable et de solidarité internationale. Composé de l'Agence française de développement (AFD), en charge du financement du secteur public et des ONG, de la recherche et de la formation ; de sa filiale Proparco, dédiée au financement et à l'accompagnement du secteur privé ; et d'Expertise France, agence de coopération technique, le Groupe finance, accompagne et accélère les transitions nécessaires pour un monde plus juste et résilient dans plus de 150 pays, ainsi que dans 11 départements et territoires ultramarins français, et par près de 5000 projets sur le terrain, contribuant ainsi à l'engagement de la France et des Français en faveur des Objectifs de développement durable (ODD). Pour un monde en commun. Plus d'informations sur www.afd.fr

Contacts presse

CIO

pressoffice@olympic.org

AFD

_AFDpresse@afd.fr